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ЖКХ

 Анатолий Меньшиков, 
Югра

В Нефтеюганске, которому зав-
тра исполнится 48 лет, запустили 
станцию глубокой очистки воды. 
Для 125 тысяч жителей это эпо-
хальное событие, поскольку за 
всю историю города — одного из 
центров отечественной нефтедо-
бычи — из кранов питьевая вода 

еще не бежала. Была бурая, с зем-
ляным оттенком, «с песочком», 
ею и умываться-то многие брез-
говали. Нефтеюганцам пока труд-
но поверить в то, что польется 
прозрачная, безопасная: муни-
ципальные власти бесконечно 
долго клялись исправить ситуа-
цию.

Воду качают из артезианских 
скважин. Почти всюду на Севере в 
природных подземных резервуа-
рах огромное содержание железа. 
Местные водоочистные сооруже-
ния его задерживали лишь час-
тично. В квартиры вода поступала 
с шестикратным превышением 
СанПиНов. Почти техническая. 
Из-за нее минприроды включил 
Нефтеюганск в список самых эко-
логически неблагополучных го-
родов России.

На «революционную» модер-
низацию водоочистки деньги шли 
из трех бюджетов — градообразу-

ющей нефтяной компании, ок-
ружного и муниципального. Пару 
лет специалисты монтировали-
отлаживали технологические ли-
нии с фильтрами грубой и тонкой 
очистки, установку ультрафиоле-
тового обеззараживания. Пуск 
планировали еще в прошлом году. 
Не вышло. Сдвинули его на пер-
вый квартал текущего. Опять не-
увязочка.

Горожане взволновались: доко-
ле, спрашивали, платить по полно-

весному тарифу за небезопасную 
для здоровья жидкость? Возмуще-
ние людей разделила губернатор 
Югры Наталья Комарова. Она по-
рекомендовала снизить тариф, 
обозначила последний срок ввода 
станции в строй — осень. И преду-
предила главу администрации Вя-
чеслава Арчикова о персональной 
ответственности.

В июле тариф, напротив, вырос. 
Спустя некоторое время группа 
активистов призвала земляков: за 
воду, пока она не станет пригодной 
для приготовления пищи, вообще 

не платить, а с коммунальщиков за 
разгильдяйство взыскать через 
суд. 

— Люди устали годами жаловать-
ся. Толку нет, отчаялись. Решили 
таким образом подстегнуть чинов-
ников, — полагает депутат регио-
нальной думы Виктор Сысун.

В сентябре общественники пре-
дупредили градоначальников: 
если станцию запустят для галоч-
ки, без видимого результата, для 
аргументации дальнейшего повы-
шения стоимости услуги, семьи 
нефтяников выйдут на акции про-
теста.

— Все напряженно наблюдают 
за процессом. Станция работает, 
но более-менее чистую воду обе-
щают только в ноябре, — говорит 
жительница Нефтеюганска Свет-
лана Красильникова.

В самом деле, власти уведоми-
ли: еще с месяц вода во многих 
квартирах будет мутноватой, ра-
боты идут поэтапно. Первыми за-
метили изменения жители бли-
жайших к очистным сооружениям 
микрорайонов, подчеркивает Вя-
чеслав Арчиков.

Мало эффективных фильтров, 
надо еще многократно промыть от 
накопившейся ржавчины внутрик-
вартальные и внутридомовые сис-
темы разводки. И подпирает смеж-
ная проблема: уже две трети водо-
проводных сетей изношено.

Образование что надо
Уральский округ представлен 
в топ-25 лучших школ России

ЧЕЛЯБИНСКИЙ лицей № 31 поднялся на 11-ю строчку всероссийского рейтинга, составлен-
ного Московским центром непрерывного математического образования при содействии Ми-
нистерства образования и науки РФ. Специализированный учебно-научный центр УрФУ за-
нял 14-е место, гимназия № 9 Екатеринбурга — 25-е. В 2015 году школы отбирали по результа-
там ОГЭ для выпускников 9-х классов, а не ЕГЭ, как в предыдущие годы.

Из-за воды минприроды включил 
Нефтеюганск в список самых 
экологически неблагополучных 
городов России

Кого освободят 
от платы за капремонт

Остыньте, доктор!

СОЦЗАЩИТА

Новую льготу получат сверд-
ловские пенсионеры. Людей 
старше 80 лет полностью осво-
бодят от уплаты взносов за ка-
питальный ремонт, а тем, кому 
за шестьдесят, предоставят 
скидку. Предложение внесли 
депутаты Госдумы, и его подде-
ржали уральские коллеги.

 — Любые льготы предостав-
ляются адресно. Их необходи-
мо заранее просчитать и зало-
жить в бюджет. И федераль-
ный, и областной бюджеты до-
статочно напряженные по до-
ходам, но у нас в приоритете 
защита людей старшего поко-
ления, малоимущих, — отме-
тил депутат Заксобрания 
Свердловской области Виктор 
Шептий.

До сих пор от обязанности 
платить взносы были освобож-
дены лишь три категории жиль-
цов: люди, проживающие в ава-
рийных, а стало быть, подлежа-
щих сносу домах, жители до-
мов так называемой блокиро-
ванной постройки (состоящих 
менее чем из трех квартир) и 
собственники помещений в 
ветхом жилфонде, ремонт ко-
торого уже невыгоден эконо-
мически. С принятием новой 
нормы количество льготников 
вырастет в несколько раз.

СВЕТЛАНА ДОБРЫНИНА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

МЕЖДУ ТЕМ 

До конца года в Свердловской 
области капитально отремон-
тируют 970 домов.

МЕДИЦИНА

В тюменских поликлиниках 
выявили конфликтных со-
трудников. В список попали 
234 человека: врачи, средний 
медперсонал и работники ре-
гистратур. 

Проверка на конфликтность 
стала одним из пунктов про-
граммы повышения квалифи-
кации медиков. Как отмечает 
директор областного департа-
мента здравоохранения Инна 
Куликова, тема подготовки 
кадров, в том числе профилак-
тики конфликтных ситуаций в 
медицине, сегодня актуальна 
как никогда. Так, сотрудники 
кафедры психиатрии медуни-
верситета, пытаясь определить 
«среднюю температура по 
больнице», протестировали 
135 врачей на предмет эмоцио-
нального выгорания. Оказа-

лось, каждый десятый доктор 
чувствует себя крайне опусто-
шенным от работы, почти у по-
ловины — средняя степень «вы-
горания» и только 20 процен-
тов трудятся с большим жела-
нием.

После подведения итогов 
исследования все специалис-
ты прошли тренинги, которые 
помогут предотвращать воз-
никновение конфликтных си-
туаций, а также оперативно 
снимать стресс.

Как считают региональные 
власти, подобное «обследова-
ние» с последующим обуче-
нием стоит провести и в сис-
теме образования. Важно на-
учить людей слушать и слы-
шать друг друга, находить об-
щий язык и избегать возмож-
ных столкновений.

ОЛЬГА ЛАДИНА, 
ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ

Чиновники разогрели 
цены на проезд
ТРАНСПОРТ

В повышении цен на проезд в 
челябинских маршрутках ви-
новаты чиновники. К такому 
выводу пришла прокуратура, 
закончив проверку городского 
управления транспорта.

Надзорное ведомство обра-
тило внимание на работу 
транспортников после жалоб 
на необоснованный рост стои-
мости проезда на 19 городских 
маршрутах, отданных частным 
перевозчикам. Часть из них, 
как выяснилось, действует не-
легально. 

— Проверкой установлено, 
что договоры на обслуживание 
маршрутов, где зафиксировано 
незаконное повышение тари-
фов, не заключены, — сообщила 
представитель прокуратуры 
Наталья Мамаева.

По информации надзорно-
го ведомства, в течение дли-
тельного времени сотрудники 
гор администрации не прово-
дили торги на право заключе-

ния договоров. В результате 
отсутствие координации ра-
боты перевозчиков отрица-
тельно сказалось на функцио-
нировании всего транспорт-
ного комплекса.

По итогам проверки в адрес 
главы Челябинска Евгения Теф-
телева внесено представление 
об устранении нарушений и на-
казании виновных.

Кроме того, на законопо-
слушность проверят всех час-
тных перевозчиков Челябинс-
ка. Если выяснится, что кто-
то необоснованно повышал 
цены на проезд, их привлекут 
к ответст венности по статье о 
нарушении порядка ценооб-
разования. Санкцией этой 
статьи предусмотрен штраф в 
размере до 50 тысяч рублей с 
дисквалификацией для долж-
ностных лиц, а для юридичес-
ких — штраф в двойном разме-
ре от необоснованно получен-
ной прибыли.

МИХАИЛ ПИНКУС, 
ЧЕЛЯБИНСК

Железо в кружке
Жители Нефтеюганска ждут, когда из кранов 
побежит чистая вода
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О такой воде нефтеюганцы пока 
только мечтают.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Окружной фонд капитального ремонта премировал Нефтеюганск за высокую 
(92,7 процента) собираемость взносов на обновление многоквартирных стро-
ений. В план капремонта будущего года в дополнение к 19 включенным ранее в 
заветный список домов добавлено еще два. Эта новость обрадовала жителей, а 
другая — озадачила. Муниципалитет готов выделить полмиллиона рублей на из-
готовление на русском и английском языках указателей привлекательных для 
туристов объектов. Каждая табличка обойдется в 19 тысяч.
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Местные законы

 Дарья Кезина, 
 Свердловская область

В Свердловской области полным 
ходом идет реформа местного са
моуправления. Об участии област
ных законодателей в этой работе 
«РГ» рассказала заместитель пред
седателя комитета Законодатель
ного собрания Свердловской об
ласти по региональной политике и 
развитию местного самоуправле
ния Галина Артемьева. 

Галина Николаевна, введение новой 
формы выборов глав муниципальных 
образований вызвало много дебатов. 
Основная претензия критиков: насе-
лению не доверяют избирать руково-
дителя территории. 
Га л и н а  а р т е м ь е в а: Федеральный за
кон установил три способа избрания 
глав: первый — прямые выборы изби
рателями, второй — депутатами пред
ставительных органов (местных дум) 
из числа парламентариев, третий — 
депутатами из числа кандидатов, 
представленных конкурсной комис
сией. Последний способ действитель
но введен впервые в 2015 году. Глава, 
избранный первым и вторым спосо
бом, либо возглавляет администра
цию, либо исполняет полномочия 
председателя думы, третьим спосо
бом — возглавляет администрацию. 

Изначально мы закрепили област
ным законом эти формы избрания 
глав, а также порядок осуществле
ния ими своих полномочий, уста
новленный ранее принятыми ус
тавами муниципалитетов. Но про
шло обсуждение новых подходов к 
организации муниципального уп
равления, и депутаты стали обра
щаться к нам с просьбой устано

вить третий способ избрания, ког
да главы выбираются думами из 
числа кандидатов, представлен
ных конкурсной комиссией, и воз
главляют администрацию. Учиты
вая эти обращения, такой способ 
уже введен в 36 свердловских му
ниципалитетах. Принятым на по
следнем заседании Заксобрания 
законом он вводится еще в 16 му
ниципальных образованиях. 

Каждая схема имеет плюсы и ми
нусы. Очень многое зависит от лич
ных качеств и главы, и депутатов, 
еще больше — от умения работать 
вместе на благо жителей, а в случае 
двуглавой системы — от координа
ции действий глав муниципалитета 
и администрации. Что касается пря
мых выборов, то, к сожалению, есть 
немало примеров, когда всенародно 
избранный руководитель оказыва
ется не способным грамотно испол
нять свои полномочия.

Жизнь покажет, насколько эф
фективным будет новый принцип 
муниципального управления. По

моему, появляется реальная воз
можность избрать главой человека, 
обладающего знаниями, а главное — 
навыками и способностями руково
дить территорией. 

Какие еще вопросы местного самоуп-
равления вам приходится решать?
Га л и н а  а р т е м ь е в а : Много споров 
идет вокруг перспективы деления 
Екатеринбурга на внутригородские 
муниципальные образования. Еди
ного мнения нет даже внутри самого 
муниципалитета. В 2014 году мы 
подготовили правовую основу для 
реализации возможных инициатив. 
Но менять чтото без учета мнения 
населения никто не будет.

Я считаю, создавать внутриму
ниципальные районы не стоит: це

лостность управления муниципа
литета, особенно такого большого, 
как Екатеринбург, должна быть со
хранена, иначе возникает много 
проблем при взаимодействии орга
нов местного самоуправления.

В случае деления городского ок
руга на внутригородские муници
пальные образования в каждом из 
них появятся представительные ор
ганы, администрации, которые бу
дут решать ограниченный круг воп
росов местного значения, — всего 13. 
Решение основных задач жизнеобес
печения останется в ведении орга
нов власти городского округа, а зна
чит, в структуре его администра
ции сохранятся территориальные 
органы (администрации районов). 
Можно перераспределить полномо
чия, приняв соответствующий за
кон, но тогда будет крайне сложно 
развивать территорию в целом.

Думаю, любые решения нужно 
принимать взвешенно, изучив опыт 
соседей, а главное, последствия но
вовведений, особенно в организа
ции местного самоуправления. 
Кстати, приблизить власть к народу 
можно и путем увеличения коли
чества депутатов в думе, так как се
годня в представительных органах 
установлена минимальная числен
ность народных избранников.

Какие проблемы существуют сегодня 
в межмуниципальных отношениях?

Га л и н а  а рт е м ь е в а: Практика показа
ла, что очень сложно выстроить эф
фективную систему межмуниципаль
ных отношений между поселениями 
и муниципальными районами, между 
городскими округами. К сожалению, 
пока примеров межмуниципального 
сотрудничества в решении конкрет
ных проблем, в объединении усилий 
для решения вопросов жизнеобеспе
чения населения крайне мало.

Возьмем такую вечную тему, как 
водоотведение и очистка хозбыто
вых стоков. Городской округ Ревда 
занялся реконструкцией очистных 
сооружений, а Первоуральск не 
присоединился к этой работе, хотя 
они соседи. Не у всех муниципали
тетов достаточно земли для разви
тия и, когда они обращаются к сосе
ду с просьбой выделить им в соот
ветствии с законом неиспользуе
мый участок, чаще всего слышат от
вет: «Нет, а вдруг он нам самим при
годится».

Нужно учиться объединять уси
лия, поскольку вместе можно ре
шить многие проблемы.

Как в целом реформа местного само-
управления, на ваш взгляд, проходит 
в нашей области?
Га л и н а  а рт е м ь е в а: С моей точки зре
ния, последовательно и взвешенно. 
Как и во всей стране, она началась в 
2003 году. С тех пор у нас принято бо

лее 400 соответствующих региональ
ных законов. 

Цель реформы — создание благо
приятных условий для комфортной 
жизни граждан. Но попрежнему 
муниципа литетам не хватает 
средств, чтобы в полном объеме ре
ализовать свои полномочия. Форми
рование полновесных местных бюд
жетов — вот краеугольный камень, 
обеспечивающий полноценную де
ятельность органов местного само
управления.

В областной прокуратуре прошло 
межведомственное совещание, где 
рассматривались вопросы взаимо-
действия с органами местного само-
управления. Какие проблемы есть в 
этой части?
Га л и н а  а рт е м ь е в а: Сегодня прокура
тура является координатором прове
рок деятельности органов местного 
самоуправления и их должностных 
лиц. В области сложилась практика 
участия сотрудников надзорных ор
ганов в заседаниях муниципальных 
дум, практически во всех муниципа
литетах проекты правовых актов на
правляются в прокуратуру для экс
пертизы.

Нередки случаи, когда надзор
ный орган обращается в суды с иска
ми к органам местного самоуправ
ления за несвоевременное исполне
ние предписаний или за неисполне
ние ими своих полномочий. При 

этом не учитываются возможности 
местных бюджетов. Суды принима
ют решения, обязательные к испол
нению. Но если нет денег в бюджете, 
то улучшить качество подаваемой 
воды, построить очистные сооруже
ния, обеспечить освещение улиц в 
темное время суток невозможно. 

На согласительной комиссии в 
областном минфине многие главы 
просили увеличить их оценку рас
ходных полномочий для удовлетво
рения судебных решений и предпи
саний надзорных органов. Так, гла
ва городского округа Верхотурский, 
бюджет которого составляет всего 
около 300 миллионов рублей, дол
жен изыскать гдето 148 миллионов 
на удовлетворение судебных исков. 
Очень мало глав, которые не подвер
гались бы штрафам за неисполнение 
предписания надзорных органов.

Важно взвешенно подходить к 
вопросам привлечения органов 
мест ного самоуправления и их 
должностных лиц к ответственнос
ти, особенно когда они хотят выпол
нять свои обязательства перед наро
дом, но изза отсутствия средств не 
могут это сделать быстро и в полном 
объеме. Нужно, чтобы муниципали
теты были финансово обеспеченны
ми, понастоящему сильными. 
Сильные муниципалитеты — это ос
нова сильного региона и в итоге — 
сильной России.

Нужно, чтобы муниципалитеты были 
финансово обеспеченными 
и по-настоящему сильными

Против общего врага
Узбекские имамы посетили Урал  
с антитеррористической миссией 

БОГОСлОВы из Узбекистана, посетив Свердловскую область, встретились со спикером За
конодательного собрания людмилой Бабушкиной. Цель визита имамов — сплотить нации и 
религии в противодействии запрещенной в России организации «Исламское государство». 
людмила Бабушкина подчеркнула, что работа Духовного управления мусульман региона 
по обеспечению общественной безопасности находит поддержку областного руководства.

Городу по силам 
На Среднем Урале полностью обновлена законодательная база для развития 
местного самоуправления

Ключевой вопрос

Принят проект закона об упразднении деревни Мыс, поселков Смолокурка 
и Соколовский Ирбитского района. Почему?
Га л и н а а рт е м ь е в а: Сельских населенных пунктов, где нет ни одного жи
теля, отсутствуют какиелибо объекты, в нашей области более сотни. У 
некоторых есть перспективы развития, у других — нет. Последние, к со
жалению, следует упразднить. Такова жизнь. Карту области следует чис
тить. Мы начинали эту работу еще в 2004—2005 годах, но изза популист
ских настроений ряда коллег и истеричных публикаций некоторых СМИ 
эта работа была остановлена.

Продолжать ее необходимо, прежде всего с учетом мнения представи
тельных органов местного самоуправления, отражающих интересы из
бирателей. Важно научиться определять перспективные территории, 
находить способы эффективного использования всех ресурсов, привле
кать тех, кто хочет вложить средства в развитие муниципальных обра
зований. Нужно постоянно думать, как создать достойные условия жиз
ни в каждом населенном пункте, чтобы каждый гражданин получал 
весь комплекс государственных и муниципальных услуг.

Галина Артемьева: Важно научиться 
определять перспективные территории, 
находить способы эффективного 
использования ресурсов, привлекать 
тех, кто хочет вложить средства в 
развитие муниципальных образований.
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70 лет победы

 Дарья Воронина,  
Свердловская область

В Свердловской области издана кни-
га Владимира Кашина «Урал под 
прицелом», которая повествует об 
операции «Ульм», проводимой фа-
шистской Германией против обо-
ронной промышленности Урала. О 
том, как немецкое командование го-
товило диверсии на военных заво-
дах, «РГ» рассказал автор книги.

С чего началась эта история?
В л а д и м и р  К а ш и н: Руководство Тре-
тьего рейха после ряда поражений 
Вермахта приняло решение уничто-
жить стратегически важные про-
мышленные объекты Советского 
Союза, в том числе на Урале. Плани-
ровалось нанесение авиаударов, вы-
садка десанта, а также подготовка 
диверсантов. Из множества оборон-
ных заводов Урала, попавших в чер-
ный список фашистов, я остановил-
ся только на двух. Один из них — Маг-
нитогорский металлургический 
комбинат — в годы войны стал круп-
нейшим в Европе предприятием, 
обеспечивающим половину потреб-
ностей фронта в броневой стали. 
Другой — Уральский танковый завод 
(на площадке УВЗ) — запустил в Ниж-
нем Тагиле высокопроизводитель-
ный танковый конвейер, выпуская в 
среднем шесть сотен Т-34 в месяц.

Главное управление имперской 
безопасности Германии в рамках 
разведывательно-диверсионного 
органа «Цеппелин» в середине 1943 
года разработало амбициозный про-
ект «Ульм» по уничтожению ураль-
ских оборонных предприятий.

В чем состояла миссия диверсантов, 
подготовленных «Цеппелином»?
В л а д и м и р К а ш и н: Нескольким забро-
шенным на Урал группам предстояло 
взорвать объекты энергетики регио-
на, парализовав военную промыш-
ленность. На отбор, обучение в специ-
ально созданной школе и экипировку 
диверсантов фашисты потратили 
полгода. 

Как проходил отбор и где располага-
лась школа?
В л а д и м и р  К а ш и н: Треть из 70 попав-
ших в спецшколу русскоязычных 
курсантов составляли белоэмигран-
ты и их дети. Они считались идейно 
более стойкими антикоммунистами. 
Остальных выискивали в концлаге-
рях из бывших военнослужащих 

Красной Армии. При отборе в первую 
очередь рассматривали кандидатуры 
уральцев. Подготовка началась в сен-
тябре 43-го на территории Германии 
и продолжилась на временно оккупи-
рованной территории под Псковом. 

Чему обучали диверсантов?
В л а д и м и р  К а ш и н : Прежде всего 
взрывному делу, топографии. Кроме 
того, диверсанты научились обра-
щаться с несколькими видами ору-
жия. Особое внимание уделяли пара-
шютной подготовке, ведь членам 
группы предстояло прыгать с малой 
высоты. С учетом того, что переброс-
ку планировали на зиму, диверсанты 
тренировались в беге на лыжах (про-
тяженность одного из лыжных пере-
ходов составила 40 километров). 

Диверсантов снабдили набором 
документов (красноармейские 
книжки, паспорта, справки из гос-
питаля и т. д.), подтверждающих их 
прибытие в Нижний Тагил. Агенты, 
особенно те, кто никогда не был в 
СССР, тщательно изучали систему 
советской документации. Они долж-
ны были знать, как купить билет, 
пройти регистрацию и получить 
продовольственный паек.

Как проходила операция?
В л а д и м и р К а ш и н: В ночь на 18 февра-
ля 1944 года семь членов северной 
группы «Ульм» вылетели из Риги, 
спецсамолет дозаправился в Пскове и 
направился в 80-й квадрат Свердлов-
ской области, севернее Тагило-Куш-
винского промузла. По команде они 
выпрыгнули из самолета. Темнота и 
сильный ветер привели к тому, что ди-
версанты уже в воздухе потеряли ори-
ентацию в пространстве. И людей, и 
груз раскидало в радиусе нескольких 
километров по тайге с полуметровым 
снежным покровом и температурой 
ниже 20 градусов.

Как самолету Люфтваффе с дивер-
сантами удалось пролететь незаме-
ченным около двух тысяч километ-
ров над территорией СССР? 
Влади ми р К аши н: Самолет вылетел из 
Пскова вечером, с тем чтобы добрать-
ся до Урала в темное время суток. 
Маршрут пролегал мимо крупных на-
селенных пунктов, так что экипажу 
удалось благополучно пересечь ли-
нию фронта. Кроме того, полет прохо-
дил на высоте свыше 5—7 километров. 
Увидеть и опознать самолет на таком 
расстоянии с земли невозможно. 

Что с членами группы случилось при 
приземлении?
В л а д и м и р  К а ш и н : Эмигрант Юрий 
Марков погиб первым. Он запутался 
в ветках деревьев на высоте десять 
метров, так затянул петлю из пара-
шютных строп, что не смог дотянуть-
ся даже до стропореза. Обездвижен-
ное тело быстро добил мороз. Быв-
ший военнопленный Халим Гареев 
имел при себе рацию, поэтому силь-
нее других ударился о землю. Из-за 
травм он оказался не в состоянии бо-
роться с морозом и застрелился. Ко-

мандир группы Игорь Тарасов также 
очень жестко приземлился, идти не 
мог. Чтобы согреться, пил спирт. Стра-
дая от травм, решил покончить жизнь 
самоубийством, как его наставляло 
немецкое руководство. Он попробо-
вал отравиться специальными пилю-
лями, но из-за алкоголя в крови они 
подействовали как слабительное. 
Страдая от обезвоживания организ-
ма, Тарасов решил застрелиться, а пе-
ред этим написал: «Принял пилюли, 
шумит в голове, но не берет. В моей 
смерти прошу никого не винить». 
Второй радист Анатолий Кинеев вы-
жил. Он пытался наладить связь с раз-
ведцентром, но на морозе техника не 
работала. Он не мог двигаться и полу-
чил сильное обморожение, началась 
гангрена. И через месяц мучений ему 
«помогли» застрелиться.

Из семи человек после ночной 
выброски остались живы и отно-
сительно невредимы Николай Ста-
хов, Николай Грищенко и Петр Ан-
дреев.

Основной груз с теплой одеждой, 
обувью, аптечками и питанием ди-
версанты нашли только в марте. Они 
не смогли охотиться и добывать себе 
пропитание, за более чем сто суток 
пребывания в тайге не добыли ни 
одного зверя.

Что же они ели?
В л а д и м и р К а ш и н: На допросе один из 
членов группы признался, что уже че-
рез сутки после приземления, найдя 
тело сотоварища, отрезал от него ку-
сок мяса.

Они все же попытались выполнить 
свою миссию?
В л а д и м и р К а ш и н: До лета диверсанты 
скрывались в лесу, а потом двинулись 
в путь. Без привычной пищи переси-
деть войну, как запланировали, не по-
лучалось. Из тайги их выгнал голод. 
Они располагали суммой в полмилли-
она рублей и надеялись купить про-

дукты. Никто из членов группы уже 
не помышлял о диверсиях. Через два 
дня пути (40 км) они встретили жите-
лей в деревеньке на пять дворов, кото-
рые не смогли снабдить их едой. Пере-
ночевав, пошли дальше. По иронии 
судьбы их случайным попутчиком до 
райцентра Бисерово оказался мили-
ционер, который довел подозритель-
ных людей до райотдела милиции. 
Они тут же признались, что заброше-
ны через линию фронта на самолете.

Что было дальше?
В л а д и м и р  К а ш и н: Началось следст-
вие. На допросах диверсанты утверж-
дали, что шли сдаваться, что сами 
убили своих товарищей, чтобы не вы-
полнять задачу. Оказалось, их выбро-
сили из самолета на 300 километров 
раньше обусловленного места, в Мо-
лотовской области (ныне Пермский 
край), а не в Свердловской. Стахову 
дали 15 лет заключения в исправи-
тельно-трудовых лагерях, Андрееву — 
10, Грищенко — 8. Из-за подорванного 
в уральской тайге здоровья Стахов 
умер в 1950 году в Ивдельлаге.

Немецкое командование искало своих 
людей?
В л а д и м и р К а ш и н: Нет, после провала 
первой группы они поняли, что это 
полная авантюра, а не операция. От-
ряд на связь не вышел. Руководство 
отменило заброску следующей груп-
пы в Челябинскую область.

А могли бы диверсанты вернуться в 
Германию?
В л а д и м и р  К а ш и н: Им внушали, что 
после выполнения задания они 
должны сообщить об этом развед-
центру и тогда в течение двух-трех 
недель за ними прилетит самолет. В 
качестве запасного варианта чле-
нам группы предлагали самостоя-
тельно переходить границу с Ира-
ном и Ираком. Но в тайге диверсан-
ты поняли, что самолет здесь при-
землиться не сможет. Дойти до юж-
ной границы тоже нереально. Это 
были одноразовые агенты, пушеч-
ное мясо, образно выражаясь.

Знала ли советская контрразведка о 
заброске диверсантов на Урал?
В л а д и м и р  К а ш и н: Да, в общих чер-
тах. Документы Свердловского 
УНКГБ свидетельствуют о том, что 
Москва уже в ноябре 43-го распо-
лагала данными о запланирован-
ной «Цеппелином» спецоперации. 
С этого времени и до середины 
1944 года диверсантов «Ульма» ра-
зыскивали на подступах к важным 
объектам Урала и Сибири. Предна-
меренных актов диверсии нацис-
тов, направленных на разрушение 
оборонки региона, в архивах пери-
ода Великой Отечественной войны 
не зафиксировано.

Правда о войне 

Выставка «Помни... Мир спас совет-
ский солдат!» открылась в Кургане

В ИНТЕРАКТИВНОй экспозиции в Курганском культурно-выставочном центре (г. Курган,  
ул. Гоголя, 30) представлены макеты немецкого и советского танков, документальные видео- 
и фотоматериалы, личные вещи и оружие советских воинов, найденные на полях сражений 
поисковиками. Главная цель проекта — сохранение исторической правды о роли СССР в Вели-
кой Отечественной войне. Курган — единственный город УрФО, где пройдет эта выставка.

Сломленные тайгой
Как фашистская Германия воевала против Урала 

Владимир Кашин: Диверсанты были 
хорошо подготовлены. Но их сломал 
мороз, в первую же ночь.

Был ли у диверсантов шанс выполнить поставленную задачу в случае удач-
ного приземления?
В л а д и м и р К а ш и н: Они были хорошо подготовлены. Но их сломал мороз, в 
первую же ночь. И за 100 дней пребывания в уральской тайге состояние 
безысходности только усилилось. 

Ключевой вопроС

СправКа «рГ»

«Цеппелин» — разведывательно-

подрывной орган в системе Главно-

го управления имперской безопас-

ности Германии. Создан в начале 

1942 года, после поражения Вер-

махта под Москвой. Фердинанд фон 

Цеппелин (1838—1917) получил ши-

рокую известность в Германии как 

изобретатель и строитель нового 

вида управляемого летательного ап-

парата — дирижабля.

Схема дислокации подразделений «Цеппелина», 1943 год.

Паспорт П. Андреева, изготовленный в «Цеппелине».
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Штамп на всю жизнь

Курганские филателисты пополнили 
коллекции уникальными марками

НА КУРГАНСКОМ почтамте прошла церемония спецгашения конвертов и марок с символикой 
Года литературы. На почтовой марке изображен логотип проекта «Год литературы-2015», на 
штемпеле — надпись «Год литературы», дата и место гашения —  Курган. Уникальный художест-
венный штамп пробыл в городе два дня, за это время им воспользовались десятки курганцев. 
Пять конвертов с автографами почетных гостей переданы в музей почтовой связи Кургана.

Двойное удовольствие
В Екатеринбурге показали миниатюрные копии 
шедевров архитектуры

ЭТО ИНТЕРЕСНО

 Анна Ладыгина, 
Екатеринбург 

На выставке в честь 135-летия со 
дня рождения основателя ураль-
ской архитектурной школы Конс-
тантина Бабыкина, открывшейся в 
Музее архитектуры и дизайна 
УралГАХА, представлены уни-
кальные макеты его творений. Ми-
ниатюрные копии произведений 
архитектурного искусства всегда 
восхищают и заставляют заду-
маться: как же это сделано?

Макеты чаще всего создаются 
при подготовке к возведению соору-
жения, а само макетирование по-
явилось вместе с монументальным 
строительством — когда впервые 
потребовалось объемно-простран-
ственное изображение проектируе-
мого здания. Одним из самых древ-
них образцов этого прикладного ис-
кусства являются обнаруженные на 
территории Украины трипольские 
макеты жилья и культовых соору-
жений, датированные третьим ты-
сячелетием до нашей эры. В России 
во времена Екатерины II существо-
вали даже ювелирные придворные 
мастерские, которые изготавлива-
ли макеты каретных экипажей, ко-
раблей и дворцов. Большим цените-

лем этого художественного ремесла 
был Петр I. 

Один из руководителей нынеш-
него проекта Георгий Ваганов боль-
ше 15 лет преподает макетную прак-
тику в Уральском колледже строи-
тельства, архитектуры и предпри-
нимательства, а 3D-макеты — дело 
усердных рук его студентов. 

— Создавать макеты не так-то 
просто. Технологическая сторона 
процесса не вызывает особых труд-
ностей, но начинать надо с архи-
тектурных азов. Макетной прак-
тикой у нас занимаются третье-
курсники, которые уже знают ис-
торию архитектуры, архитектур-
ную графику, умеют читать и стро-
ить чертежи, — рассказал «РГ» Ге-
оргий Ваганов. 

Большие и сложные по конструк-
ции макеты отнимают много време-
ни и сил, поэтому обычно студенты 
делают их в группах. А вот в одиноч-
ку на одну модель пришлось бы по-
тратить не один месяц. В макетиро-
вании применяют разные материа-
лы, но в основном самые обычные: 
бумага, пенокартон и картон. Все 
это продают в художественных ма-
газинах, так что попробовать себя в 
роли макетчика может любой жела-
ющий. 

— Макетирование — удовольствие 
недешевое. Самый дорогой — пено-

картон, а остальное по карману 
сильно не ударит. У колледжа вза-
имовыгодный обмен с музеем: они 
нам — пенокартон, а мы им — готовые 
макеты для экспозиций, — отметил 
Георгий Ваганов.

К слову, изготовление макетов 
может стать неплохим бизнесом. 
Профессиональные макетные мас-
терские и студии делают весь спектр 
архитектурных моделей на заказ. 
По словам Георгия Павловича, для 
этого используются уже более жест-
кие, долговечные материалы и спе-
циальное оборудование, включая 
станки и 3D-принтер.

— Если взять, к примеру, японских 
архитекторов, они начинают проек-
тирование здания именно с макета, 
— подчеркнул Георгий Ваганов. — По-
тому что для них главное — краси-
вый фасад. Вот и выходит, что макет 
— это точка отсчета, после него уже 
появляются полноценные чертежи 
проекта, продумывается внутрен-
нее пространство. 

СПРАВКА «РГ»

Константин Бабыкин (1880—1960) 
— архитектор, основатель архитек-
турного образования в Екатерин-
бурге, создал  и построил более 
40 объектов, в том числе здания 
театра оперы и балета, Делового 
клуба (ныне филармония), клуба 
железнодорожников, управления 
железной дороги. Выполнил офор-
мление главного корпуса УПИ, ре-
конструировал исторические зда-
ния, строил жилые особняки.

КСТАТИ

Масштабными архитектурными макетами посетители музея архитектуры и ди-
зайна любовались еще в августе — на выставке «Урал в истории городов-заво-
дов России. Парк бумажных макетов». По старым чертежам, редким докумен-
там и фотографиям из архивов были воссозданы памятники архитектуры, де-
монстрирующие этапы развития старопромышленных территорий, разнооб-
разие городского зодчества. Модели поместили на реальную карту Урала — 
между копиями зданий можно было прогуляться и рассмотреть их вблизи.

В 1912 году под  руководством 
Константина Бабыкина в Екатеринбурге 
построен оперный театр.

В Екатеринбурге прошел фестиваль клубного движения пенсионеров, 
а также людей с ограниченными возможностями, названный 
организаторами «Битвой хоров». Хоровые коллективы исполняли 
попурри из известных военных песен. По словам участников, пение — 
это позитивный и познавательный вид досуга, позволяющий раскрыть 
способности и расширить круг общения.

Библиотека земляка

ФОТОФАКТ

ИНИЦИАТИВА

Именем Анатолия Васильева, 
знаменитого поэта и прозаика, 
которому в следующем году ис-
полнится 80 лет, названа одна 
из библиотек Ишима. 

С предложением переимено-
вать у чреж дение в честь 
талант ливого земляка высту-
пила областная писательская 
организация. Региональный  
департамент культуры и влас-
ти города предложение поддер-
жали. 

В ишимском крае прошли 
детс тво и юность Анатолия Ва-
сильева. Там же в газете «Ишим-
ская правда» в 1954 году он 
опубликовал свои первые сти-
хи. Но в большую литературу 
сибиряк пришел не сразу. Толь-
ко через десять лет, когда за пле-
чами были Киевское военно-
медицинское училище и Омс-

кий мединститут, у Васильева 
вышел первый поэтический 
сборник. После — еще несколь-
ко. Одно из самых известных 
произведений писателя — «От-
воеванная Россия» — повеству-
ет об ишимском народном вос-
стании. Автор трудился над 
книгой около двадцати лет, со-
бирая уникальные документы 
и воспоминания очевидцев это-
го события, произошедшего в 
1921 году. Рабочий экземпляр, 
содержащий авторские помет-
ки, Васильев подарил назван-
ной его именем библиотеке.

По словам председателя Тю-
менского отделения Союза пи-
сателей России Леонида Ивано-
ва, вскоре имена ныне здрав-
ствующих писателей планиру-
ется присвоить еще трем биб-
лиотекам области. 

ОЛЬГА ЛАДИНА, 
ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ

МЕЖДУ ТЕМ

Для материального стимулирования талантливых авторов в реги-
оне учреждена губернаторская премия. Ее получат писатели, 
внес шие значительный вклад в культурное наследие Тюменской 
области. Каждому лауреату положено по 50 тысяч рублей.

Приложил тяжелую руку
ЧП

Полиция Южного Урала возбу-
дила уголовное дело о причине-
нии побоев школьнику водите-
лем маршрутки. Подзатыль-
ник, который несдержанный 
мужчина отвесил восьмилет-
нему пассажиру, может обер-
нуться для него реальным ли-
шением свободы.

Инцидент произошел в кон-
це сентября в Агаповском райо-
не Челябинской области. Двое 
братьев восьми и одиннадцати 
лет возвращались из школы на 
маршрутном такси. И, несмот-
ря на оплаченный проезд, вы-
звали гнев водителя.

— При выходе младший маль-
чик не сразу сумел закрыть 
дверь, — сообщила руководи-
тель пресс-службы полицей-
ского главка Анжелика Чирко-
ва. — Наблюдавший за действи-
ями школьника водитель вы-
шел из маршрутки. Однако 

вместо того чтобы помочь, 
схватил мальчишку за шею и 
ударил ладонью по голове.

Придя домой, испуганные 
дети пожаловались на водителя 
матери, а она обратилась в по-
лицию. Скоро личность люби-
теля рукоприкладства была ус-
тановлена, а его действия ква-
лифицированы по статье о на-
несении побоев.

Теперь 54-летнему жителю 
района грозит штраф, полгода 
исправительных работ или три 
месяца ареста. Кроме того, по-
страдавшие могут обратиться 
в суд за компенсацией мораль-
ного вреда.

Не так давно суд Таганрога, 
рассмотрев аналогичное дело, 
признал водителя виновным и 
назначил ему наказание в виде 
семитысячного штрафа, прису-
див столько же в качестве ком-
пенсации морального вреда по-
битому 14-летнему пассажиру.

МИХАИЛ ПИНКУС, ЧЕЛЯБИНСК
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